

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La actitud del Mariscal Pilsudsky

Como no tenemos pormenores de la revolución polaca, no nos hemos podido formar un juicio personal acerca de una de sus resalantes figuras, el mariscal Pilsudski, el cual rechazó las insinuaciones que se le hicieron para que proclamara la dictadura en Polonia, precipitó las elecciones presidenciales y electo él para Presidente de su República, renunció a esa dignidad.

No vamos a considerar estas cosas con un entusiasmo exagerado, y sí más bien con una prudente reserva. O el mariscal Pilsudsky no gusta de posiciones oficiales o las responsabilidades que implican las de su propio país son de tal naturaleza, que no todo hombre arriesga a asumir las indistintamente.

Las peores de esas responsabilidades son las que imponen los partidos políticos extremos, sobretodo si esos partidos políticos son el resultado de tendencias militaristas preponderantes. No es el dudar que muchos de los que votaron por el Mariscal Hindenburg, para Presidente, creyeron que el héroe de los lagos Masurianos, se habría de poner a servicio de un atentado contra la República para restablecer el Imperio Germánico. Acaso, exigencias de algún otro orden han hecho sentir al Mariscal Pilsudski de Polonia la necesidad moral,

para él y para su país, de no aceptar la elevada magistratura conque se le ha querido investir. Consideraciones como éstas nos obligan a ser parcios en la expresión de nuestras ideas. Habríamos querido decir que el Mariscal Pilsudsky había renunciado valerosamente a la designación con la cual había sido honrado, pero comprendimos que no podíamos hablar así. Nuestro punto de vista natural es el de las democracias indígenas de América, histórica y socialmente muy distintas comparadas con cualquier país de Europa y más aun con los de la Europa asiática.

Para nosotros es insolito que uno de nuestros políticos, o de nuestros políticos militares, se nieguen a aceptar el ejercicio de la autoridad pública, cualquiera que sea la forma en que se les ofrezca, y se sienten tan inclinados a la tiranía. En nuestras democracias indígenas hay, en exceso, la vanidad del poder, es decir: se tiene el gusto de mandar por simple estolidez personal, aunque a veces por cálculo. El oficio de gobernar, en el vicjo, es tan peligroso, por una parte, es tan precario, por otra y se halla tan sacudido por las tempestuosas corrientes de la opinión pública, que necesariamente ha perdido muchos de los antiguos arreos que lo hacían majestuoso y providen-

cial. Los hombres, quemados en el juego de una política agitada, se han acostumbrado a pensar menos en ellos mismos para concentrar su atención en el cumplimiento de sus altos mandatos, y el término capacidad es el que diferencia a unos hombres de otros hombres. El caso de Primo de Rivera y de Mussolini, sobre todo el de éste que se ensordece con sus gritos a toda Europa, son una enfermiza expresión del antiguo orden político. Pero, en general, el negocio del gobierno se ha humanizado bastante.

Sí, se ha humanizado a tal extremo que ya los hombres no se sienten seducidos por el misterioso atractivo de mandar a los hombres. Es natural pensar que ésta, como otras muchas ocupaciones, irá perdiendo sus antiguos y solemnes prestigios, como pasó con el sacerdocio gentilicio, y el arte de la adivinación, y el escolasticismo de la Edad Media, y la alquimia, porque, a decir verdad en lo del gobierno hay algo primitivo. La palabra del futuro no será mandar sino organizar, y para esto se necesitan mayores virtudes y mejores condiciones activas y menos soberbia.

ROMULO TOVAR

Notas breves

Una vez hecha la selección de los jugadores beisbolistas que se proyecta enviar a las Olimpiadas de México, comenzará el entrenamiento verificando juegos de práctica con un equipo nicaragüense que hay muy bien organizado en esta capital.

Por cuenta del Ejecutivo se construye en el Taller de Obras Públicas un elegante kiosco de concreto que se instalará en la plaza pública de la Villa de Coronado.

Patrocinado por la Liga Feminista, los niños pobres recluidos en la Penitenciaría están recibiendo un curso libre de trabajos manuales, de cuya asignatura se ha hecho cargo generosamente el apreciable amigo don Julio Caballero.

Contra un equipo de Santo Domingo de Heredia jugarán mañana en esa ciudad los deportistas Colombianos, a quienes se les tiene preparado un homenaje cariñoso y fraternal.

De esta capital concurrirán muchos aficionados a presenciar el encuentro, que ha de resultar interesante.

Don Jaime Cardos ha sido instalado por varios amigos y colegas municipales para que continúe ejerciendo el cargo de Regidor, de cuyas funciones piensa renunciar por un pequeño incidente con su compañero señor Madriz.

¿DICTADURA O TIRANIA?

A punto de romper lanzas en pro de Benito Mussolini, me sorprende el cable con la siguiente noticia: "Roma: En virtud de un decreto de efectividad inmediata, los abogados antifascistas, no podrán ejercer su profesión en el territorio italiano". Abro el Diccionario enciclopédico de la lengua, y leo: "TIRANÍAS, mando cruel e injusto. Abuso de poder".

Basta. Benito Mussolini es un perfecto Tirano. Su actuación política será execrada por el juicio crítico de la Historia. Salvó a su pueblo de la bancarrota nacional para hundirlo más tarde en las mazmorras de la tiranía.

Pudo ser el Caudillo providencial que llevara su Patria a los tiempos de mayor esplendor y pujanza, y se ha trocado en mísero corruptor de leyes y libertades cívicas.

La característica de su mando, está señalada por la persecución sistemática de todo el que no piensa igual que piensa él.

Presna, Sociedades, Agrupaciones, Profesionales, todo ha caído bajo la piqueta demoleadora del Tirano.

La Italia del mañana maldecirá su memoria y paseará por las calles los restos del ídolo. La fuerza del partido que le ayudó a subir las gradas del Capitolio servirá igualmente para provocar su rápido descenso. Y en la caída, arrastrará las cadenas que su orgullo forjó para esclavizar al pueblo italiano.

Italia quiere ser libre y poderosa. Pero aborrece la esclavitud y la tiranía. Volver al tiempo de los Césares son delirios de poeta. Hay páginas escritas en la Historia de los pueblos que sólo se comprenden con retroceso de siglos.

Muy bien que los Dictadores modernos acaban con los obstáculos que impidan de presente y de futuro la prosperidad y grandeza de un país. Para ello ostentan la suprema dignidad de la Dictadura y el pueblo les confía fealdad y extracción dinarias para mejor gobierno. Pero de esto, a te-

ner la pretensión de obligar a todos los ciudadanos a una profesión doctrinaria de partido, mediante la declaración de una guerra sin cuartel, media un abismo. Es querer retroceder a los tiempos en que los pueblos no tenían más pensamiento que el del César, ni más libertades que su omnímoda voluntad. Semejante esclavitud pasó felizmente para bien de la Humanidad.

Hoy es muy diferente el sistema de gobernar que han adoptado las Naciones. Aun las que viven a la sombra de vetustas monarquías, cuentan con dos palancas gubernamentales llamadas Partidos que turnan en el Poder. Actúan siempre dentro del molde constitucional vigente, y solo les separa diferencia doctrinales que para nada afectan a la buena y recta administración del pueblo. Entienden, y así es, que la oposición de un sector político fiscaliza la obra del otro, no solo estimula a mejorar gradualmente la labor de un gobierno, sino que marca rutas nuevas a los gobernantes con los debates de las Cámaras, de donde suelen vislumbrarse amplios horizontes de poderío y grandeza.

El pensamiento de Mussolini de ahogar en su criterio a la opinión política contraria echando mano de leyes y decretos apoyados en la fuerza de las armas, es resucitar sencillamente las grandes figuras de Tiranos que nos recuerda la Historia. Su gesto arrogante de Dictador se esfumara entre las maldiciones de los italianos injustamente perseguidos.

Para sueños imperialistas hay amaneceres rusos.

J. NAVARRETE

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falco

Los negritos de Limón

son víctimas del abuso de las autoridades

Se acata una denuncia

No puede observarse con indiferencia los abusos que algunas autoridades portorriqueñas cometen, sobre todo si los perjudicados son de otra nacionalidad y respeto por sus merecimientos personales.

La gente de color que en nuestro Puerto del Atlántico forma parte de la sociedad denominada "Universal Negro Improvement Association", son en su totalidad personas que hacen vida laboriosa y ejemplar, y más que todo revelan la cultura que los distingue en sus fiestas o picnics que celebran de tiempo en tiempo como medio de cooperación y fraternidad.

En estas expansiones se encontraban a principios del mes anterior, cuando un teniente de policía llegó a importunarlos, y no fué suficiente la intervención correcta del ex-Gobernador señor Segura, reprimiendo el abuso, para que en su ausencia se cumpliera la imperiosa orden del gendarme y los negritos se vieron obligados a suspender la fiesta.

De esta arbitrariedad se dio cuenta al Sr. Presidente de la República, quien ordenó levantar una información que ha dado por resultado la renuncia obligada del funcionario en referencia.

Esta actitud de nuestro Mandatario ha sido plausiblemente comentada en la ciudad de Limón.

Reglamento sobre los corredores comerciales

Tomando en cuenta que numerosas personas se dedican en esta ciudad a la actividad de Corredores de letras y de artículos generales del comercio, exigiendo por lo tanto que se dicte una reglamentación que garantice al comercio la seriedad de las operaciones que con ellas se efectúen; y considerando al propio tiempo, que los prestamistas, agentes viajeros y demás personas que se dedican a cuestiones similares pagan impuestos, y no así los Corredores Comerciales quienes derivan buenas ganancias de sus gestiones; por tanto,

Se acuerda:

1. Los Corredores reconocidos que ejercen actividades comerciales deberán inscribirse en el Registro que al respecto llevara la Gobernación de la Provincia.
2. Es preciso para ser considerado como Corredor Comercial:
 - a) Ser de notoria instrucción.
 - b) Ser mayor de edad.
 - c) De buenos antecedentes reconocidos por la Cámara de Comercio o el testimonio de dos Comerciantes de la plaza.
 - d) No aparecer en el Registro de Delinquentes.
 - e) En caso de ser extranjero, constancia de su nacionalidad suscrita por el Cónsul de la nación a que pertenece.
3. Los Corredores deberán rendir una fianza de \$ 2.000,00 por lo menos para el ejercicio de su profesión. Esta podrá ser fiduciaria, hipotecaria o personal.

La fianza se otorgará con las formalidades notariales.

4. La Gobernación, una vez llenados los requisitos exigidos, otorgará la correspondiente licencia, dando el aviso del caso a la Cámara de Comercio.
5. Los interesados pagarán por derechos de inscripción \$ 10,00 que corresponden a la renta de Comercio de la Municipalidad. El pago de esa suma se hará en la Tesorería Municipal antes de ser otorgada la licencia del Gobernador.
6. Trimestralmente satisfarán un impuesto de \$ 15,00 a favor de la misma renta, además de la Patente Nacional que fije la Secretaría de Hacienda.
7. Si el Corredor abusare en el ejercicio de su cargo, además de las correspondientes responsabilidades legales que le correspondan, será suspendido temporalmente o definitivamente, en vista de la información que al efecto se levante en la Agencia Principal de Policía Municipal. La declaratoria de suspensión o cancelación de funciones la hará el señor Gobernador, dando luego el aviso del caso a la Cámara de Comercio.
8. Todo el que ejerza actividades de esa índole sin estar inscrito queda sometido a las penas que establecen las leyes respectivas.
9. En todo lo relacionado con este Reglamento se aplicarán las Leyes Comerciales.
10. Se pasa este Reglamento al Ejecutivo para que dicte su aprobación si lo juzga conveniente.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 674

El día oficial

Para los cargos de Agentes de Policía de Cianguigua del cantón central de Limón y Los Angeles del cantón de San Rafael se nombró a los señores Patricio Bnilla Pacheco e Isaías Ramírez Arroyo respectivamente.

—Para los cargos de Agente Principal de Policía de San Isidro del cantón de Atenas, Pícaros del cantón de Mora y Atlántida o La Estrella del cantón central de Limón a los señores José Hernández Quirós y Benjamín Salazar, respectivamente.

—Se prorrogó por tres meses más la licencia concedida al Srta. Clara Rosa Cabrera para separarse de su puesto como Receptora de Pólizas de la Superintendencia de Seguros, y que siga sustituyendo, la señorita Celia Bolaños Quesada.

—Se concedió licencia a la Junta Edificadora de la Iglesia de Tilarán para celebrar tres turnos con los intervalos de ley y bajo la vigilancia de la autoridad respectiva, quien deberá rendir un informe del producto e inversión de los fondos que se recauden.

—Ocho días de licencia, se concedió al Jefe Político del cantón de Acosta señor Diego Roldán Cantillano y se recargan sus funciones en el Secretario de la misma Jefatura.

—Se concedió a la señorita Julia Pastor, permiso para separarse del puesto de profesora del Colegio Superior de Señoritas, por lo que resta del presente curso, y se nombró por igual tiempo, en su lugar, a la señorita Ester Pastor.

—Por carecer de fondos para su sostenimiento y a solicitud de la Municipalidad respectiva se acordó, reducir a la categoría de auxiliar, la Agencia Principal de Policía de San Rafael del cantón de Poás.

—Se emancipó a la menor Luisa Mora Díaz.

Aprobación definitiva del Empréstito Municipal

La Municipalidad de San José y la Comisión de Cañerías y Cloacas, deseando llevar a cabo cuanto antes las obras que reclama el aumento del caudal de la cañería de la ciudad de San José y en observancia de lo dispuesto en los artículos 22 y 24 (inciso f) de la Ley de 15 de diciembre de 1924 y en la Sección V de la Ley de Hacienda Municipal, disponen solicitar del Congreso, por medio del Poder Ejecutivo, la correspondiente autorización para contratar un empréstito general, con sujeción a las bases siguientes:

- a) Valor principal del empréstito \$ 400.000,00
- b) Préstamo directo o por medio de emisión de Bonos que se colocarán a la par.
- c) Tipo de interés, hasta el 10 %, anual que se liquidará, junto con la correspondiente amortización, mensual o trimestralmente, según se determine. Es entendido que se trata de meses o trimestres vencidos.
- d) Garantía de la renta de cañería que produce actualmente \$ 180.000,00 al año, y subsidiariamente, la fianza del Estado.
- e) Deberá entregarse la suma empréstitada, mitad al firmarse el contrato; y la otra mitad a más tardar seis meses después, de acuerdo con las necesidades de la obra que se va a ejecutar.
- f) La Municipalidad y la Comisión podrán pagar la totalidad del empréstito en cualquier momento en que sus finanzas lo permitan, después del primer año de haber entrado en ejecución el contrato y previo el aviso de seis meses a la entidad acreedora.
- g) Las cuotas de amortización e intereses se incluirán en los presupuestos municipales, y serán entregados directamente por el Tesorero Municipal.
- h) Para la atención de intereses y amortizaciones pagaderos en un período de seis años a partir de la aprobación definitiva del Contrato si este se lleva a cabo.
- i) El producto de este empréstito quedará a la orden en el Banco contratante, si la operación se hiciera en esa forma, para irlo retirando conforme lo requieran las obras que van a ejecutarse.
- j) La Municipalidad y la Comisión, si lo creyeren del caso, podrán ofrecer los Bonos de que se habla a la suscripción pública.
- k) El Ejecutivo reglamentará esta ley en su oportunidad.

Lo que se dice de las mujeres

Las mujeres adivinan que son amadas mucho antes de que se les diga.

Las mujeres tienen tanto amor propio que aun cuando ya no nos aman, experimentan despecho al vernos seguir su ejemplo.

La mujer que ama exige, en nombre de la pasión, que se le imole todo, incluso el honor. La mujer que no ama, lo exige igualmente, sólo para satisfacción de su orgullo.

El pudor tiene el inconveniente de llevar sin cesar a la mentira.

La felicidad de la mujer consiste en ser todo para alguien que sea todo para ella. Ahora bien: ningún hombre superior puede dar esa felicidad sin anularse, y, curiosa, aquellos que, exclusivamente dotados de ternura, presentan ese ideal, no son amados.

Cuando habléis de amor con una mujer tocad apenas; no os detengáis; prefieren adivinar más que entender, y como dijo un hombre amable, su imaginación gusta de pasear a la sombra.

Una mujer se inclina tanto a pensar que un hombre tiene razón cuando la elogia, que le cuesta mucho creer que no la tiene cuando está enamorado de ella.

Nada es despreciable de lo que tiende a conservar la pureza. Las pequeñas precauciones conservan las grandes virtudes.

El corazón agitado todavía por los restos de una pasión está más cerca de adquirir otra que cuando se ha curado por completo.

Lo que dicen los grandes músicos de Garfield

Lo que han meditado los artistas profundamente durante muchos días, meses y años, ¿querrán el «diletante» juzgarlo en un momento?

SCHUMANN

Se habla mucho de la corrupción del público. Pero ¿quién lo ha pervertido? ¡Vosotros los compositores virtuosos! Yo no conozco ningún ejemplo de que el público se haya dormido en un concierto de Beethoven!

SCHUMANN

La primera condición que se requiere para ser artista es respetar la grandeza, inclinarse ante ella y hacerle justicia, no pretender apagar las antorchas para que brillen un poco más las velitas de sebo.

MENDELSSOHN

Chopin fue un contrabandista genial que, en las bocas de su música hizo volar por encima de las fronteras el prohibido amor a Polonia.

Beethoven no es comparable a los demás artistas: todos se esfuerzan ante él. Shakespeare es la realidad, la vida misma; pero en Beethoven todo está revestido de una realidad ideal: es una «revelación».

WAGNER

Componer es mi única alegría, mi única pasión.

MOZART

Siempre los males presentes nos parecen mayores que los otros que no hemos todavía experimentado.

—Una libra de valor puede más que una tonelada de fortunas.

—Las almas nobles no acertarían a vivir sin lucha.

—El progreso vale más que la permanencia; el progreso permanente es superior a todo.

—Con bajar simplemente a la arena no se gana ni provecho ni gloria; la corona pertenece a los que combaten por una causa justa.

—Ningún orador puede por sí solo pronunciar un discurso. El gran soplo humano obra sobre él, y habla por su boca.

—Si hay algo en la tierra digno de admiración, es el hombre que lucha solo, contra una institución injusta: el que se atreve a mirar al diablo frente a frente y a llamarle por su nombre.

El concierto de hoy

Programa del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 p. m. en el Parque Central.

- 1.º.—Sevilla. Gran marcha. Montagne.
- 2.º.—Paz y labor. Obertura. París.
- 3.º.—Danza de Sultanes. Daniels.
- 4.º.—La Tosca. Selección sobre el acto 1.º. Puccini.
- 5.º.—Manolo. Vals. Waldteufel.

El Director
ROBERTO CANTILLANO

Encuadernación de libros

En la Imprenta de LA PRENSA se ha establecido un taller de encuadernación en el que se empastan libros de todas clases, desde lo más sencillo hasta lo más lujoso, y gana otra arte.

Cuando tenga libros que encuadernar, tráigalos a este taller, que quedará satisfecho por lo barato y por lo perfecto del trabajo.

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

FLEISCHMANN

ESTE ES EL NOMBRE DE LAS FAMOSAS
Pastillas de Levadura

que con tanto éxito están tomando centenares de personas, para mejorar la digestión, curar el estreñimiento y embellecer el cutis.

HAGA UNA PRUEBA
 RECIBIDA FRESCA TODAS LAS SEMANAS DONDE
FRANCK DE CASTRO
 25 varas al Norte del Correo : Teléfono 1190

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334 Teléfono 61

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

El movimiento obrero en México

(Continúa)

Tal es la historia política de México. El movimiento obrero no ha sido menos maravilloso en su adelanto. Aunque la primera organización de trabajo (una unión de ferrocarrilleros) fue iniciada en México en 18-8, tuvo predestinación metéorica, lo cual aconteció a todas las organizaciones análogas que la siguieron; ser suprimidas inmediatamente por el gobierno del Gral. Díaz. La primera huelga organizada tuvo lugar en las minas de cobre de Cananea, teniendo entre sus organizadores a Plutarco Elías Calles, entonces un modesto maestro de escuela, y ahora Presidente de la República. Esta huelga fue cruelmente suprimida por los soldados de Díaz, como lo fueron después las huelgas en el Centro Industrial textil en los alrededores de la ciudad de Orizaba. Así que a la caída del régimen de Díaz en 1911, no había legalmente reconocido ninguna organización obrera en México.

Madero alentó a las organizaciones de trabajo y éste lo ayudó con entusiasmo. Finalmente, en el año de 1912, la primera organización obreraista "La casa del obrero mundial" fue establecida su influencia, llena de esperanzas, se extendió inmediatamente por toda la República Mexicana.

No obstante la persecución del dictador militar reaccionario, Victoriano Huerta, el movimiento obrerista comenzó a hacer sensibles sus posibilidades, pero no fue sino hasta la formación de la Confederación Regional Obrera Mexicana (conocida bajo las iniciales C. R. O. M.) que se manifestó una fuerza real y material. Esta confederación fue fundada por Luis N. Morones, entonces un electricista y ahora Ministro de Industria, Comercio y Trabajo en el Gabinete del Presidente Calles, Ezquiel Salcedo, ahora agregado obrero en Berlín y José Barragán Hernández, que más tarde fue traidoramente muerto por asesinos pagados por el gobierno reaccionario.

Una preliminar y primera junta de los organizadores de la C. R. O. M. se efectuó en Saltillo en 1918, y en esa época las bases y plan general de la futura organización, fueron elaborados. Morones, con Ricardo Treviño, ahora jefe del bloc obrerista en el Parlamento Mexicano y J. M. Tilián, fueron electos los primeros secretaríos.

Con el Congreso de Zacatecas en Junio de 1919 la C. R. O. M. llegó a ser una entidad real. Ciento diez delegados de todas partes de la República y representando aproximadamente a 100 000 miembros—de ellos un 60% de trabajadores de campo y el 40% restante, obreros industriales—asistieron al Congreso.

La base general de organización y programa de la C. R. O. M. no difiere de las de otras Federaciones

de Trabajo en Europa y los Estados Unidos. La C. R. O. M. es una organización de la clase obrera para el pleno reconocimiento de los derechos de los obreros, dentro de las prevenciones constitucionales; no temiendo, sin embargo, usar tan a menudo como es necesario el arma de la huelga local o general. Está enteramente libre de cualquier prejuicio teórico o tradicional, los cuales tan a menudo embrazan a las agrupaciones análogas de Europa, a pensar de estar estas últimas, a menudo, mejor equipadas y mejor organizadas.

La C. R. O. M. no es por ningún motivo un cuerpo de experimentación; nunca pretende resolver un problema en forma teórica sino que va en línea recta a la solución práctica; un método y procedimiento que ha demostrado ser el mejor en nueve de cada diez casos. Si algunas veces a causa de falta de conocimiento de los detalles le ratula, la C. R. O. M. se ha equivocado, este método directo ha asegurado para ella, al menos, el excelente resultado de haberse eximido de verse intrincada en esteril discusión de teorías.

Nunca la C. R. O. M. ha caído en la trampa de la política de ocasión, la cual está considerada como una fuerza, pero no como un fin. Como aprobación del hecho, este fue el ideal que determinó a los líderes de la C. R. O. M. a organizar el Partido Laborista de México, la constitución del cual establece que el Partido depende y es un instrumento del movimiento organizado del trabajo de México y en consecuencia, está supeditado a él.

En realidad, los líderes de la C. R. O. M. son también los del Partido Laborista, siendo actualmente el secretario general, Luis N. Morones; secretario del Interior, Juan Rico, uno de los fundadores de la C. R. O. M. en tanto que el leader parlamentario es Ricardo Treviño, que fué uno de sus primeros secretaríos.

Teatrales

El beneficio de esta noche

El programa elegido por el primer Actor y Director de Escena de la Compañía Mercedes Navarro Guillermo de Mancha, para su beneficio, no puede ser más selecto y sugestivo, teniendo la característica de un verdadero acontecimiento teatral.

- Véase el Programa:
- 1º—Sinfonía por la Orquesta.
 - 2º—Estreno del intenso drama en 3 actos de Pio Flavius y Gino Rocca **EL OCULTO TORMENTO** en el que tomarán parte Mercedes Navarro, Sara García, Elisa Cavalcanti, Adelina González, Guillermo de Mancha, Oatavio Luzauri, Manuel L. Guzmán y Armando de Latorre.
 - 3º—**GRAN FIN DE FIESTA** en el que tomarán parte Carlos Moya, Elisa Cavalcanti, Emilia Benito, Manuel Benito, Guillermo de Mancha, Atoma Spin.ito.

Precios

- Lueta \$ 3.00
- Bataca 3.00
- Asiento a Palco 4.00
- Galaría

Reproducimos con el mayor gusto la crónica cubana del eminente Ferrera, por considerarla digna de estudio provechoso para los que tienen en sus manos la dirección de un pueblo.

El abismo ha sido franqueado. La dolorosa tise que suponía un dominador común llamado fraude, a toda cifra presupuestal corre hacia el ocaso. Un año solo ha sido suficiente. El General Machado merece aplausos y, mucho más, el pueblo cubano, árbitro principal de sus destinos.

Entramos en el segundo año del Gobierno Liberal con la frente alta. ¡Conservadores, os lo dijimos, os hemos mejorado! El Gobierno Liberal en Cuba es, y ha sido, símbolo de justicia, de patriotismo de honor.

¡Pueblo de Cuba, tú tienes en tu mayoría de ardientes principios de libertad y en los gobernantes que salen de tu seno, defensores de tu crédito moral, de tu hacienda, de tus virtudes, de los derechos que la sangre de los mejores te donó!

¡Conservadores, minoría apreciable y liberales de distiatis nombres, este año ha sido un simple comelo! El Gobierno que hace un año ocupó el Poder, y cuyos hombres, apenas hace año y medio sostieron los rudos golpes de la crítica no vincula su acción en los pasados éxitos, ni aspira al aplauso por lo que ha hecho. Los nuevos empeños, los es. Los nuevos empeños, los es. Los nuevos empeños, los es. Los nuevos empeños, los es.

organización económica, de sistematización administrativa, de coordinación política constituyen la ofrenda que hace a la patria, los títulos en los cuales quiere cifrar su gloria.

Cuba desea que ninguna lucha interna perturbe su esfuerzo productor. El capital y el trabajo tienen un terreno común de bienestar. Las huelgas son causa de miseria en los hogares obreros y constituyen pérdida de riqueza. Los viejos tiempos de las luchas de clases han caído bajo la piqueta demoladora de la verdadera ciencia económica levantada en primer término por Pedro Kropotkin, mantenida, luego, con igual vigor, por todos los secuaces de la escuela solidarista.

Homo hominis lupus. No, el hombre no es el lobo para el otro hombre. Sólo la unión, la solidaridad de todos, puede darlos la vida feliz. El capital no puede ser candioso y subterfugio al trabajador, inconscientemente rebelde. El Estado, elemento de orden y cooperación social, teniendo en su seno a uno y a otro elemento de la producción, puede y debe, con arbitrariedad y con esfuerzos continuos de moderación, impedir que el pueblo de Cuba sufra sacudidas inútiles o vejámenes injustos. En la labor educativa, en la elevación de la clase obrera, en la comprensión de los fenómenos económicos por las clases capitalistas, está la grandeza de la Humanidad.

Hoy todos saben que el bien de los unos es bien de los otros. Estamos ya lejos del concepto medieval que ponía el castillo majestuoso en lo alto y las chozas pestilentes a poca distancia, sin pensar que, de tiempo en tiempo, la epidemia iniciada en la choza segaba vidas en lo alto del castillo.

El Gobierno del General Machado es el llamado, en esta segunda y no última etapa, a realizar la obra de concordia. La felicidad popular surge del bienestar económico. Nosotros tenemos un pueblo de bajos salarios al lado de una nación de remuneración casi fantástica. Este contraste estridente, desaparecerá, solo, con un gran desarrollo de nuestra economía nacional. Con el mejoramiento de la industria agrícola del azúcar.

Con nuevas industrias para nuestras necesidades ahí está, también, la previsora Comisión de Aranceles creada por el actual Presidente. Hombres avezados a estos estudios, trabajan sobre las viejas partidas aduaneras, acaecrónicas, coloniales. Somos contrarios a todo proteccionismo porque proteccionismo es sinónimo de carestía de la vida. El proteccionismo no surgirá, empero, de los estudios actuales, porque ninguna mano interesada obtendría nunca de nuestro actual Gobierno que por obra de una Ley, el dinero de muchos pasará, por arte de encantamiento, a las arcas de unos pocos. Pero tendremos combusti-

ble barato, como en Pennsylvania y materias primas libres de derecho. Los competentes podrán trabajar y establecer industrias deficitivas.

El Gobierno mira hacia las instituciones de crédito para favorecer la dinámica de la riqueza y con la cooperación de las grandes instituciones que tenemos, llegadas de países extranjeros, y que son las más grandes del mundo, creará la estructura definitiva de la organización bancaria cubana.

No puede haber un país floreciente y ordenado sin una administración pública

Pasa a la pag. 4.

Dr. Herdocia
Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz y garganta.
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedad ES

LA PRENSA
DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
Redactor: J. NAVARRETE
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344
Teléfono N° 71. Apartado 638
San José Costa Rica

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña **TRAUBE** Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale
Doble Grande y Pequeña

GRESPONES
Lisos y listados, colores firmes
Un colon Yarda
A LMCEN
ROBERT

Marítimas
Puntrenas 1º.
Hoy a las 6 hs. fundó el vapor panameño "City of San Francisco", procedente de Cristóbal con 2 días de mar. Pasajeros: Josefa M. de Torres, Mercedes Torres, Pablo Jiménez Luthmer, Agathon Lutz de Balboa. Carga 1149 bultos con 62 tons. Correo un saco.
Limón 1º.
El 31 a las 18 hs. zarpo para Colón el motovelero panameño "Linda S.". Sin pasajeros, carga, ni correo.

Sastrería R. A. MIRANDA
La preferida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados.
TELEFONO 197
Pasaje Jiménez : San José.

FUMES
solamente los deliciosos **CIGARRILLOS TICOS**
Se necesitan operarias en esta Fábrica
TOSFERINICA
el mejor remedio para la **TOSFERINA**
Se garantiza el éxito
Farmacia "El Cometa"
100 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

BOTICA LA VIOLETA
Cuidadoso Despacho de Recet-
S
VERA PAGO "LONDRIADA"
Mata Lombrices que sabe a Miel
CREMA "VIOLETA"
Famosa Preparación para el Cutis
Confitería, Refrescos, Helados de varias clases

UNAS POLITICAS

Como dice el refrán

'Para uno que madruga, otro que no se acuesta', como dice el refrán.

Tal le ha pasado a don Carlos María con el grupo que na alzado bandera en contra de sus desvelos presidenciales.

Como que en este lado se encuentra el Diputado Chaqueta, conocido veterano que tiene de entranamiento muchos periodos políticos, en los cuales a su sombra crearon carnes los pichones aspirantes que ahora le niegan audiencia en los ajetreos electorales.

Don Cleto, en cambio, se hace el dormido, porque él sabe que "no es buen caballo el que corre sin que le aguante".

Mientras otros comienzan a discutirse, él en su torrecita de marfil espera a su tiempo que la devoción popular lo saque en andas debidamente canonizado.

Con muy buca lógica don Cleto ha comprendido que anticipar la política es estorbar la digestión, y que para cóleras y contrariedades ahí está Carlos María, el más excomulgado de los Jefes de Acción que figura en nuestro calendario nacional.

«Dime con quien andas y te diré quien eres», dice otro refrán.

Si por esta observación

se puede medir a los mortales, con más razón se puede apreciar la buena o mala figura de los presuntos candidatos a la Presidencia, según el grupo que los consagra. Porque tanto se ha dicho y se repite del círculo de la argolla, que en más de un partido político hemos visto que «las palomas le tiran a las escopetas», cuando al pueblo le quieren dar atol con el dedo, sus grauitos engañadores.

¿Pues no hemos visto a nuestros aristócratas hablando de su comunidad con un volcheviquismo que asusta y en el partido que defienden están los más peligrosos entes de nuestra calamidad pública?

«Gato escaldado huye del agua fría». Así pensará don Alfredo González cuando el atrevimiento político toca a sus puertas en solicitud de su cooperación como candidato.

Don Alfredo pensará también que no ha habido incendio que destruya el archivo en que mantiene catalogados los nombres de tantos que celebraron con bombetas su retiro de la presidencia, entre ellos los más empeñados por su reelección y los que más obtuvieron gangas en su gobierno.

BISTURI

Lecciones de buen gobierno

Viene de 3.º pág.

eficaz y prevlsora. En un año se han hecho milagros, sí, milagros en la Secretaría de Justicia y en todo nuestro sistema judicial y fiscal, en Obras Públicas, en Hacienda y en Instrucción Pública. En las otras Secretarías, no mucho aún. Pero descuellan una labor de reorganización municipal, de moralidad privada cumplida por el Departamento de Gobernación, en íntima armonía con el mismo Presidente de la República.

Más, es solamente ahora, por mucho que se haya hecho, que abren los horizontes fecundados a nuestros gobernantes. La purificación permitirá un trabajo fructífero. El Estado no marchará hacia un poder unipersonal. El antiguo sistema español de orden, de jerarquía, de aplicación, de estudio, contabilidad, pero sin las rémoras de aquel tiempo colonial y sin las confusiones y los abusos de nuestros pasados periodos republicanos. Los asuntos administrativos seguirán sus trámites automáticamente, sin necesidad de influencias, amistades o extrañas intervenciones, y el empleado con mayor dignidad, llegará a tener la convicción de que su alta función burocrática, representa la materia intercelular de la cual se forma la vida pública del país.

La administración de hoy es la consecuencia de la política que hicimos ayer, cuando, de pueblo en pueblo, fuimos todos, conservadores y liberales, plidiendo

los votos de los electores con el lema de la honradez pública. La administración de mañana será la consecuencia de la política de este periodo. El General Machado no quiere ser un paréntesis, sino un gobernanate de una época bien definida. Su política está en armonía con su administración. Nada de pactos sin honor; nada de pagos por mercaderías averiadas que se suponen entregadas en el pasado; nada de nepotismo; nada de transigencias con los eternos simoniacos. El actual gobierno no se impone a los Partidos, ni a los unos ni a los otros; y no podrá prestar calor a los que quedan sellados por la condenación general.

En esta próxima etapa, el pueblo no será una simple comparsa en los comicios públicos como pretenden los impopulares manipuladores de falsos, cuánto abyectos comités. El pueblo lo será todo. Será el que escogerá a los candidatos y el que votará en las elecciones definitivas. El cabildo, la compra-venta en las pequeñas asambleas, el triunfo del miembro político en el colegio electoral, las candidaturas marcadas, los forros y todos los innumerables crímenes del electorado cubano, caerán bajo el peso severo de la ley.

Saludemos el pasado año, pero saludemos con más entusiasmo este porvenir que un gobierno de honor nos pone ante los ojos, como magnífico horizonte, digno de la grandeza de nuestro pueblo.

ORETES FERRARA

Aserradero EL LABERINTO

y Deposito de Maderas del PACIFICO

50 VARAS SUR DE LA CATEDRAL

Ofrecen toda clase y cantidad de

MADERAS

Al hacer sus compras, tenga la bondad de consultar nuestros precios

POCHOTE

De primera calidad, UN GRAN SURTIDO

Trabajos de torno y calado y toda clase de molduras. Fabricación de cajas para jabón, velas; vinos, puros, etc. etc.

MARIANO STRUCK

Teléfonos: Laberinto: 937 N. Depósito: 953

Deportivas

Al caballero don Miguel Giustiniani Millet, le ha sido otorgado por varios deportistas de San Francisco Paula de esta capital un juego público de foot ball, cuyo match tendrá lugar el domingo 6 de este mes en la plaza del barrio.

Tomará parte la mejor selección de jugadores.

Necrológica

Victima de la inflexible ley de la vida, ha dejado de existir en la madrugada de hoy el conocido e inteligente agricultor don Ricardo Montalegre.

Sus dotes excepcionales le permitieron formar una finca vendida poco ha en \$200 000 00.

El ramo de agricultura pierde con él a uno de sus mejores dirigentes y entusiastas.

A toda la familia en general, y en especial a su señora viuda doña Adelia Aguilar de Montalegre presentamos respetuosos sentimientos de condolencia.

Las actividades de don Santiago

Voluntariamente y sin percibir honorarios, el señor Presidente Municipal se ha impuesto la obligación de vigilar los trabajos que por cuenta del gobierno se verifican en la calle 7.ª Sur, por donde ha de ir el ramal de tubería que ha de recoger los residuos de la Fábrica de Licores con destino al Río Oclero.

Don Santiago tiene su interés porque la obra se realice pronto, y de allí que su figura nerviosa y plébrica de actividades no se dé un minuto de reposo en la dirección y vigilancia de las cuadrillas de trabajadores que tienen haciendo la referida instalación.

Hay que advertir que el señor Güell hace todas estas cosas con empeño patriótico nada común, a extremo de perjudicarse en sus empresas, por lo que la comunidad josefina debe estarle muy agradecida.

Quejas contra el servicio de acarreo de basuras

Un vecino importante de Plaza González Viquez hizo ayer por teléfono la denuncia de que a ese lugar no concurren los acarreadores de basuras, y que por este motivo son víctimas de una plaga de moscas que tienen sus criaderos en los montones de basura que hay acumulada actualmente en muchos patios.

Esta irregularidad se ha prometido subsanar con el respectivo requerimiento a los contratistas que hacen tal servicio del cual hemos escuchado bastantes quejas.

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

Del ambiente

Va tomando incremento y apasiona bastante los ánimos, el asunto de la trata de blancas. Pero nadie quiere andar en el problema estudiándolo bajo el punto de vista moral y social.

Divagaciones generales y recíprocas defensas para llenar expedientes de nacionalidad.

Veremos si robamos algunas horas al sueño, y damos a conocer al público nuestro criterio sobre tan interesante tema.

Poliquerías

Ya saltan los primeros disparos de la política.

Con motivo de la publicación del Manifiesto Republicano del domingo, ve hoy la luz pública el que lanza el Comité Ejecutivo del Partido Republicano con fin propuesto y sana intención de anular los efectos del contrario.

Prematuro nos parece el movimiento. Pero si se lanzan unos, justo y lógico reputamos que se lancen otros.

Las responsabilidades morales que puedan seguirse de esto, les alcanzará por igual a todos. Veremos si al final sabrá exigirnos el pueblo soberano, que

Movimiento diario

PASAPORTES

Hans Nanjokath, alemán, para Panamá.

Enrique Pascual Irola, cubano, para Panamá.

Luis Beltrán Sandoval, nicaragüense, para México y Cuba.

Rafael Angel Monge Dumani, costarricense, para Estados Unidos.

Camilio Durán Bueno, costarricense, para Estados Unidos.

NACIMIENTOS

María Ofelia, de David Loria y Robertina Mora, Elza, de Ramón Hernández y María, Rojas.

María Elena, de Victor Manuel Gutiérrez y Clemencia Arguedas.

Carlos, de Hernán Madridal e Isabel Ramírez.

Mariam, de Alfredo Ramírez y Ester Arias.

María Isabel, de Manuel Bermúdez e Isabel González.

Juan Francisco Corrales, Flora, de Ramón Durán y Benigna Segura.

José Nicolás Morales.

Dos mil soldados resguardan la ciudad de León

León, 31. Más de dos mil soldados resguardan la histórica ciudad de León.

En ninguno de los retenes que forman la línea de

La política religiosa en Rusia

Puede decir que en Moscú funcionan tres Iglesias católicas, entre ellas una francesa, esto es, ese mismo número que en tiempos del czarismo; dos Iglesias protestantes, diversas sinagogas y una infinidad de Iglesias ortodoxas. Los popes de la Iglesia ortodoxa rusa se pasean por Moscú como antes; lo que sucede es que antes eran detenidos por el estado y ahora lo son por los fieles. En Rusia se profesan muchas religiones y mientras la religión no sea una fuerza contraria al estado, hay plena libertad religiosa.

Rusia era un país de conflicto de razas. En tiempos del último Czar, el antisemitismo, por ejemplo, era vivísimo en el pueblo ruso. Todo el mundo recuerda los «programas» terribles contra los judíos. Hoy estos costumbres han mejorado mucho. Son raras ya las actos de antisemitismo al extremo que es posible decir que no hay problema. Los judíos se hallan en todas las jerarquías del estado, al lado de hombres que han llegado de todas partes de Rusia. No hay exclusiones, listas negras, ni hombres inferiores o superiores.

A mi entender los comunistas se ven obligados por la misma naturaleza de las cosas a hacer, ante estos problemas una política prudente y sabia. Aunque fuera un hecho su incapacidad—cosa que es una ridícula puerilidad imaginar—resultaría que en este punto no tendríamos más remedio que comprender la realidad, por que reaccionan contra la experiencia de un gobierno absolutamente negativa y nefasta. Es visible, por otra parte, que el gobierno tiene fuerza suficiente para llevar a cabo una política de variedades nacionales porque los elementos particularistas que son muy vivos, están perfectamente equilibrados por el elemento unificador—que lo constituyen la revolución y el comunismo.

El Alcalde de la ciudad, doctor Arturo Gudián, obsequió en los salones del club en unión de otros amigos con una recepción de amistad al Dr. Prado Salinas.

Corresponsal

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

Vidrios

grandes, especiales para ventanas comerciales, tiene para la venta

TOMAS FERNANDEZ
Departamento ALMACEN

Apartado 614

Imprenta Germinal